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   ATA – 39ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH-PIRACICABA  1 

No dia 19 de dezembro de 2023, às 14 horas, foi realizada de forma tele 2 

presencial, a 39ª Reunião Extraordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 3 

Doce – CBH-Piracicaba. Primeiramente, a analista administrativa da AGEDOCE, 4 

Juliana Vilela, cumprimentou e agradeceu a presença de todos. Passou, então, a 5 

palavra ao presidente do Comitê, Jorge Martins, que cumprimentou e agradeceu 6 

a participação de todos e enalteceu todo o trabalho feito no decorrer do ano de 7 

2023. Antes de ser verificado o quórum, confirmando o número de presentes, foi 8 

apresentada a pauta da reunião, dividida em 7 partes. Na sequência, foi realizada 9 

chamada nominal para verificação de quórum, o qual foi confirmado com a 10 

presença de 28 (vinte e oito) conselheiros votantes. Após a confirmação de 11 

quórum, foi colocada para aprovação a ata da reunião extraordinária de número 12 

38, realizada no dia 13 de novembro de 2023. Esta foi aprovada por aclamação, 13 

com o registro de uma abstenção, da conselheira Aparecida. Dando continuidade 14 

ao próximo item da pauta da reunião, foi passada a palavra ao assessor da 15 

AGEDoce Alex Cardoso, para apresentar a minuta do Plano de Aplicação 16 

Plurianual (PAP) do biênio 2024/ 2025, na bacia do Rio Piracicaba, para discussão 17 

e deliberação da mesma. Foi exposto aos presentes uma linha do tempo 18 

justificando o motivo de revisão do PAP. Esta linha se inicia em 2010, com a 19 

elaboração do Plano Integrado de Recursos Hídricos (PIRH) e do Plano Diretor 20 

de Recursos Hídricos (PDRH). Em 2020 a AGEDoce assumiu como Agência 21 

Delegatária das bacias da região. Entre 2021 e 2023 a entidade auxiliou na revisão 22 

do PIRH e PDRH, com participação ativa do CBH- Piracicaba, além de outros 23 

CBH’s. Essa estratégia resultou também na necessidade de revisão do Plano de 24 

Aplicação Plurianual (PAP), para a adequação dos novos planos. Prosseguindo, 25 

foi explicado aos conselheiros o que são o PIRH e o PDRH. Em resumo, o PIRH 26 

é um plano de longo prazo, programático, que tem como fundamentação a 27 

orientação, a nível federal, dos comitês que integram a bacia do Rio Doce, para a 28 

implementação de projetos e obras que envolvam os mesmos. Já o PDRH é de 29 

nível estadual, tendo cada bacia o seu próprio plano, auxiliando o CBH, tendo em 30 

vista o desenvolvimento sustentável da bacia. Ato contínuo, o representante da 31 

AGEDoce Alex descreveu a ferramenta PAP (Plano de Aplicação Plurianual) 32 
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como uma ferramenta de planejamento para a implementação dos planos de 33 

recursos hídricos da bacia hidrográfica do contrato de gestão. Descreveu também 34 

seus três eixos entre gestão, planejamento e estrutura. Sobre os recursos, o 35 

assessor explicou como estes são angariados através da Cobrança de Recursos 36 

Hídricos e como são utilizados. Sequencialmente, foi apresentado o orçamento 37 

previsto a ser investido nos três eixos do PAP, descrevendo as atividades que 38 

constituem o plano e os valores implementados previstos e estabelecidos pela 39 

entidade IGAM para o planejamento durante a vigência do contrato de gestão. O 40 

presidente do CBH questionou estes valores de arrecadação, sugerindo que estes 41 

seriam muito inferiores aos valores de fato arrecadados para o período (2023), 42 

sendo a diferença em cerca de 48%. Para o presidente, o planejamento ficaria 43 

prejudicado com essa diferença de valores, se distanciando da realidade possível. 44 

O representante do IGAM Felipe pediu a palavra e informou que estes valores 45 

seriam sugeridos pela entidade, mas que estes não precisariam necessariamente 46 

serem seguidos, tendo a agência delegatária a liberdade de projetar que valores 47 

seguir. Encerrando este tópico, foi explicado e sugerido que o planejamento seja 48 

feito seguindo de maneira conservadora os valores sugeridos e que, se for da 49 

vontade do comitê, a diferença entre a dimensão de recursos previstos e o real 50 

seja realocado para aplicação no PAP. Continuando, o representante da 51 

AGEDoce explicou também sobre a Iniciativa Rio Vivo, ferramenta do PIRH. São 52 

três programas que atuam em conjunto, sendo eles o Controle de Atividades 53 

Geradoras de Sedimentos, a Expansão do Saneamento Rural e a Recomposição 54 

de APP’s e Nascentes. Por fim, outra iniciativa apresentada foi a PROTRATAR, 55 

que visa a implementação de saneamento básico na bacia, através da elaboração 56 

de projetos de abastecimento de água, de esgotamento sanitário, entre outros. O 57 

conselheiro Paulo Henrique pediu a palavra e interpelou se estes projetos 58 

estariam de acordo com os previstos pelos planos de saneamento básico dos 59 

municípios, pois, para o conselheiro, estes precisariam estar em harmonia. 60 

Prosseguindo, o representante do IGAM Felipe pediu a palavra e informou que 61 

para que sejam feitos os acompanhamentos do percentual de execução dos 62 

projetos planejados, existe um grupo formal para acompanhamento do contrato 63 

de gestão, onde não podem somente serem seguidos os resultados semestrais 64 

da AGEDoce, como também as avaliações do próprio contrato. Depois, o 65 
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representante do poder público municipal de João Monlevade Lucas Costa 66 

indagou quando os valores da iniciativa PROTRATAR para os sistemas de 67 

abastecimento de água seriam recebidos pelo município, uma vez que os valores 68 

disponibilizados para projetos de saneamento já se faziam presentes. O 69 

conselheiro questionou também se seria feita alguma contratação de empresa 70 

gestora para auxiliar na execução destes projetos. Sobre os valores referentes 71 

aos projetos de abastecimento de água a serem depositados, o técnico e assessor 72 

da AGEDoce respondeu que estes já estavam agendados para pagamento. 73 

Quanto à empresa gestora, o sistema seria o mesmo para projetos e para 74 

execução de obras, o acompanhamento seria feito pela Caixa Econômica. O 75 

conselheiro Geraldo Magela então pediu a palavra e questionou sobre a 76 

efetividade dos municípios em cumprir a parte deles dos contratos e executar os 77 

projetos de saneamento e abastecimento a partir do momento em que recebem 78 

os recursos. O assessor respondeu que existem mecanismos que obrigam os 79 

municípios a prestarem contas e serem efetivos nesse quesito como os termos 80 

aditivos e que também existem instrumentos de monitoramento desses projetos 81 

pelos comitês ou pelos demais usuários da bacia. Adiante, a analista Juliana 82 

colocou para aprovação a DN do PAP da bacia do Piracicaba, fazendo a leitura 83 

do acréscimo do parágrafo que permite que saldos remanescentes de um 84 

programa possam ser remanejados sem a aprovação na plenária do comitê, 85 

desde que os valores não ultrapassem 10% do montante de aplicação dos 86 

recursos financeiros previstos no PAP 2024/2025. Após algumas discussões, 87 

foram feitas pequenas alterações no texto para uma melhor interpretação, e, logo 88 

na sequência a deliberação foi aprovada por aclamação. Encaminhando para o 89 

próximo tópico da pauta, o assessor Alex apresentou o POA (Plano Orçamentário 90 

Anual) para o ano de 2024 que, através dos 7,5% dos recursos arrecadados, é 91 

apresentado o orçamento planejado para a agência delegatária no referente 92 

período. Após a apresentação destes números, o presidente do conselho 93 

questionou quando seria preenchida a vaga de estágio para auxiliar nas 94 

demandas do comitê. A analista da secretaria executiva respondeu que existe 95 

dificuldade na contratação de novos estagiários, pois não houve interessados da 96 

área administrativa no preenchimento da vaga. O conselheiro Geraldo Magela 97 

questionou então a necessidade de a formação do estagiário ser dessa 98 
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especificidade, uma vez que o objetivo fim do comitê é voltado para a área de 99 

meio ambiente. Esclareceu-se que pela natureza das funções, não seria possível 100 

contratar um estagiário da área de meio ambiente, uma vez que desrespeitaria 101 

também os contratos realizados entre a agência delegatária e a entidade gestora 102 

da integração entre empresa e escola (CIEE). Encerradas as discussões sobre o 103 

tema, foi aprovado por aclamação o Plano Orçamentário Anual para o ano de 104 

2024. Prosseguindo para o próximo item de pauta, a agenda de atividades do 105 

próximo ano foi colocada para discussão e aprovação. A analista Juliana explicou 106 

que primeiramente era necessário prever e planejar quantas e quais reuniões 107 

seriam feitas para o exercício do próximo ano. Foi efetuada então a leitura da 108 

Deliberação Normativa que trata deste planejamento. Como pontos principais da 109 

DN, destacou-se a possibilidade de remanejamento de datas de reunião 110 

preestabelecidas, quando necessário, como nos casos de novas outorgas que 111 

surgem para discussão e apreciação do comitê. Destaca-se também a alteração 112 

da agenda de produção do evento ENCOB, passando de anual, para 113 

bianualmente (ocorrência de 2 em 2 anos). Ao invés do encontro nacional dos 114 

comitês de bacia hidrográfica, nos anos subsequentes à realização do ENCOB 115 

ocorrerá o ERCOB (Encontro Regional dos Comitês de Bacia Hidrográfica). Foram 116 

previstas também 4 reuniões plenárias no decorrer do período, além de 3 reuniões 117 

do contrato de gestão. Ao fim da leitura da DN, o conselheiro Geraldo Magela 118 

sugeriu que seja alterado o texto, especificamente no segmento que aprova o 119 

custeio da participação de até 4 (quatro) membros do comitê, sendo 1 de cada 120 

segmento e a prerrogativa de 1 vaga ser cativa do presidente. Para o conselheiro, 121 

seria interessante que nos eventos aos quais o presidente esteja presente, seja 122 

aberta a disponibilização de mais uma vaga para um conselheiro do comitê, uma 123 

vez que a presença do presidente do comitê neste evento é obrigatória, a fim de 124 

se promover uma maior participação do conselho nos eventos. Em seguida, o 125 

conselheiro Lucas perguntou se seria possível acrescentar na agenda de 126 

atividades do comitê o monitoramento da qualidade das águas da bacia do Rio 127 

Piracicaba. A analista Juliana respondeu que esta questão não se enquadraria na 128 

agenda, pois este seria um assunto para uma outra pauta. Mas ainda sobre este 129 

tema, o representante do IGAM informou que será alterada a proporção dos 130 

recursos rateados entre custeio (7,5%) e investimento na bacia (92,5%). De 131 
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acordo com o Felipe, essa proporção será alterada para 20% (custeio) e 80% 132 

(investimento), o que trará um melhor desempenho de monitoramento da 133 

qualidade da água, uma vez que esta atividade se enquadra no percentual 134 

utilizado para custeio. Encerrando este ponto de pauta, foi aprovada por 135 

aclamação a agenda de atividades cm as alterações propostas pelo conselheiro 136 

Geraldo. Como próximo item de pauta, foi apresentado aos presentes as 137 

alterações propostas no contrato de gestão, constituindo-se em 3 tópicos: O 138 

primeiro deles organiza os indicadores de avaliação da entidade em “faixas de 139 

classificação”. O segundo item trata da supressão e alteração nos subindicadores 140 

do indicador da Secretaria Executiva. Por fim, o terceiro e último tópico trata da 141 

ampliação da gama de oportunidades do indicador “gestão proativa”. Após a 142 

explicação do representante do IGAM Felipe, foi aprovado por aclamação o termo 143 

aditivo. Caminhando para o fim da reunião, a analista da AGEDoce Juliana abriu 144 

o último ponto e pauta, utilizando dos assuntos gerais para solicitar aos 145 

conselheiros que se voluntariassem para preenchimento das vagas que estavam 146 

ociosas nas câmaras técnicas. Flávia Lage, Anderson e José Rubenildo se 147 

voluntariaram para fazer parte da CTPP. O conselheiro Adilson se voluntariou 148 

para fazer parte da CTOC e Hercília para a CTIL. Deusdete também se inscreveu 149 

para fazer parte da CTIL. A conselheira Isabela se voluntariou para fazer parte da 150 

CTPP, assim como o conselheiro Geraldo. Ao término do tópico de assuntos 151 

gerais, o conselheiro Geraldo Magela questionou se haveria a possibilidade de 152 

ocorrência de novas eleições para o comitê, a fim de se aumentar o número de 153 

representantes dos segmentos. A analista Juliana sugeriu que seja elaborado e 154 

encaminhado à gerência de apoio aos comitês, um ofício solicitando essa 155 

demanda, buscando ampliar a representatividade. Concluindo, foi passada a 156 

palavra para o presidente do CBH Piracicaba, Jorge, que encerrou a reunião 157 

oficialmente agradecendo a presença de todos. A reunião foi transmitida e 158 

gravada no YouTube por meio do canal Comitês da Bacia Hidrográfica do rio 159 

Doce, e poderá ser acessada na íntegra através do link: 160 

https://www.youtube.com/watch?v=DRI0DfhOvDw 161 

 162 

(assinado eletronicamente) 163 

JORGE MARTINS 164 
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Presidente do CBH-Piracicaba 165 
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